



# EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrella contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada en la, su voluntad destruye. **JUAN MONTALVO**

DIARIO RADICAL  
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inmanente al bienestar de la comunidad.

ELOY ALFARO

DIRECTOR **Miguel Aristizábal**

ADMINISTRADOR: **César G. Córdova.**

Quito, Miércoles 11 de Diciembre de 1895



## COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que acepto pedidos de Coches, Arnases y todos los útiles para coches, por lo cual cobraré una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que en general se han traído y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no puede esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guandos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchones de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del peso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

**LANDAUES,**

**LANDAULETES,**

**VICTORIAS,**

**VIS A VIS,**

**PHAETONES,**

**COUPEES,**

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PETALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor estorbo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PETALUMA" puede ofrecer por el muy barato precio de

**250 Suces**

Llamo también la atención del ilustre público sobre el sistema de ocho resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambos ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, estos coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la atravieza por el centro tiene el objeto de precaver los resortes y al jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deséen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar de los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en tres dividendos iguales, á saber:

1.º Seré pagado cuando se haga el pedido.

2.º La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pide adelantada las tres cuartas partes.

Repito que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches vendidos ó importados hasta ahora.

También repito, que se pueden importar: Arnases, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Linternas, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 5 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desée más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

*Enrique Thede.*

Quito, Noviembre de 1895.



"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

Precios de suscripciones	
Un mes	S/ 1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10
Valor de un número suelto	05

Por Avisos, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Diciembre 11 de 1895.

EL CONCERTAJE DE INDIOS.

(CONTINUACION.)

Suspende, en efecto, este fenómeno: en el pueblo más católico del orbe, es la Sagrada República del Corazón de Jesús, háse convertido en verdad tangible aquella célebre paradoja de Proudhon: "la propiedad es un robo". Si, no pocas terratenientes ecuatorianas ladrones son y descaudados nada menos que del pan, de la sangre del infeliz.

Una circunstancia atenuante de este crimen; es ser la víctima la raza más desventurada de la tierra. Y mueren diqueño en la paz del Señor, se las dan de beatos estos vampiros!

Exageramos quizá? Visitad cuando os plazca un hacendón cualquiera serrano, y ved esa multitud de indiecitas, entregados á las más rudas y fatigosas labores, desde el amanecer hasta más allá del medio día, sin esperanza jamás de la más leve remuneración, sin otro salario que el rebesque y los pispas del administrador y mayoral. Están en la faena diaria, y ay del que falte!

Para siembras y cosechas, para cocina y lavado, para acarreo de materias primas y para todo beneficio de sembrados, siempre las indias en bandadas y siempre sin remuneración. Mujer é hijas, ascendientes y descendientes, consanguíneos y afeos de un concierzo, esclavas todas y gratuitas del amo, del mayordomo, de todo el mundo, por el hecho sólo de ser parientes de un desgraciado.

Exageramos? Visitad un convento parroquial, un despacho cualquiera; estadud sómamente nuestras costumbres, y en don de quiera, el robo, la ratería, la iniquidad en todas sus fases, para con el indio, ora en nombre de la religión, ó la autoridad, ora en el de la fuerza, el embuste ó la astucia. Mina insagotable del blanco; su propiedad, su cosa, tal es el indio, lo mismo casi que un caballo.

Con esta diferencia: qué cuidado el del amo por ver siempre á su alazán limpio, lúcido, robusto; y qué angustia la suya si al animal le amenaza algún peligro. Pero en cuanto al fioncicri, pisará su choza tal vez; mas no para atender al bienestar del siervo, sino para sacarle á patadas, caso de tardanza á la faena gratuita.

El negro y el indio, pajes ó concierzos nuestros son; y no obstante, en el alimento y el vestido, en el jornal y la habitación, en las costumbres y la naturaleza misma de las ocupaciones, cuántas y cuán injustas, dolorosas diferencias! La mujer é hija del negro son libres, respecto del amo; el negro no dá servicios al Cura ni á las autoridades; el negro no es *husticia* ni *cuartazgo*; para el negro no hay faenas, ni *mitas* ni contribuciones semanales de trabajo forzoso. ¡Con decir que también el negro es amo y señor del indio, y como tal le exige acatamiento!...

Admirable es, pues, que á goisa de los espantosos, nuestros jóvenes *carachugas* no enayen sus armas en nuestros llotas. Con todo, más de una vez hemos visto en nuestros juzgados, absuelto de pena al blanco homicida convicto... pero de un indio!

Y no vamos á plagiar una página de "La Cabana del tío Tom", para que de sí se horrioren los viles chapadores de la sangre de sus hermanos. Nada de hipócritas ni de sensiblerías; la razón, la verdad pura, y llana bastarán para presentar en su desnudez la abominación de un partido político, que ha sacado tola su fuerza de la ignorancia y la abyección en que ha tenido sumida á nuestra patria... No más concertajes inicuál si en esta llaga no vierte bá-

lamo el que ahora todo lo puede, vanas serán sus palabras: REPARACION y JUSTICIA!

Sabíades en su ser la esclavitud de los indios y qué infructuosa, qué efímera la victoria del liberalismo en el Ecuador, supuesta que entonces habrá quedado intacto el pedestal de los hijos de la ignominia y de las tinieblas.—Guerra á los ladrones tal, en definitiva al lema de quienes ahora abogamos por los foros de la justicia.

De aquí esta súplica á nuestros colegas ecuatorianos: por la trascendencia del asunto y no por otra cosa, necesitamos nos parece la reproducción de estos artículos. Además, por lo mismo que nos horrozan reformas violentas, queremos luz y esta bratará sin duda, si plumas mejores nos combaten cuando erramos, ó apoyan nuestra demanda, si estamos en lo racional y lo justo.

(Continuará).

LABERINTO.

Los que le buscan á la política una solución medíocre y no radical, porque la altura de las reformas enarrece su aire respirable, caen en toda suerte de contradicciones. *El Tiempo* dice que los radicales buscan "en la política, la anarquía; en lo social, el desenfreno demagógico; en lo moral, la falta de creencia, de todo respeto".

Si estos lugares comunes conque la canalla aristocrática se produce en el mundo europeo contra los pensadores y los trabajadores, merecerían discutirse aquí, lo probaríamos al diario de Guayaquil que los tipistas, demagogos y escépticos de que habla, son los que han luchado de antiguo por las libertades públicas del Ecuador, los que más valen personalmente por sus virtudes, y los que creen más, puesto que conservan la fé inólumo en la Ciencia y la Democracia. Le demostraríamos así mismo, que los dómínes que se colocan como el cordón sanitario de los partidos, son manecillas de reloj, que van y vienen entre los conservadores y los radicales, sin afianzarse en ninguna parte, para estar á flote en la política cualesquiera que sean las contingencias.

El mismo periódico después de hacer la anatomía de los radicales y el elogio de los que no tienen fé de bautismo, se cuadra, se cala el chapeo y dice:

"No caben juntos elementos heterogéneos. ¡Ejal ellos é nosotros.

El cuanto está echado" *Nosotros* significa los indeterminados y epíctenos. Nos daba á entender el colega, que plantaría su tienda en otra parte, lejos de los apesados que quieron que el mundo marche de los *stoptias*, que desean la libertad amplia consagrada en las leyes; de los *demagogos* que suierten el orden social, cuando piden la supresión de los privilegios de la fuerza y la costumbre, y reclaman la enseñanza del pueblo, y de los *irreverentes*, que no creen en lo que manda la Iglesia Católica y acepta la turbamulta fanática.

Pero el enojado paladín se quedó perplejo después de la portuguesa, con un pié en el campo conservador y otro en el radical, como es su costumbre. Ya en otro número discute, examina, expone qué diremos? relata la *Gran cuestión*, la cuestión religiosa. En poco estuvo que negase la existencia de tal problema, como acostumbran los pseudo liberales, que ocultan los grandes peligros con el objeto de no afrontarlos; pero es tan capital el conflicto entre la Iglesia y el Estado, ejercen nuestra sociedad tan decisiva influencia el catolicismo, que los más interezados en dejar las cosas como están, no pueden pasarle por alto.

El que dijo que después de la Independencia, "el Ecuador" se había retirado á un convento", dijo bien, y pu-

do agregar, que al peor de los monasterios y con votos perpetuos. El país ha sido un feudo católico, cual si se hubiesen trasladado aquí los Estados Pontificios, no con el brillo de la corte papal, pero con todo el horror de la ergástula romana. Por el catolicismo ha representado la existencia nacional, que ha vivido la muerte, si así puede decirse.

Hay estamos lo mismo: por mandato de la constitución somos á la fuerza católicos; por medio del Concordato declinamos en el clero nuestros derechos individuales; las comunidades religiosas son agentes fiscales y aduanas interiores de la república; el pueblo es de la iglesia y para la iglesia, y los clérigos tienen el doble poder que les dan la ignorancia de sus feligreses y el apoyo del gobierno.

La revolución, pues, se ha encontrado con que la desanubian y la echan de su propia casa

La cuestión es esta: ¿se va ó se queda?

Si se va, buen viaje: no la veremos otra vez por estas alturas en medio siglo. Mas si se queda, no puede coexistir con la Iglesia Católica, como está establecida entre nosotros.

La distinción que se hace entre los ministros y la Iglesia, para deducir que la religión católica es inocente, es por extremo graciosa, pues el catolicismo vale por sus manifestaciones externas, por sus agentes, por la parte formal, decorativa, de tal manera que no se le concibe independiente de los sacerdotes y del culto. Es paganism puro, como ya se ha dicho. En consecuencia, se le juzga y se le condena por el procedimiento consuetudinario de sus representantes, sobre la base de la utilidad para los asociados.

Debería el gobierno extirpar la mentira con un esfuerzo inaudito; pero á no ser posible, manténgase á la Iglesia su misa dentro del Estado libre.

La tética de los equilibristas, que quieren anular la obra revolucionaria se destruye por los hechos que atropellan todas las sutilezas.

*El Tiempo* comienza por apaciguar á los fanáticos con la promesa de que los hombres de orden y de rectos sentimientos del partido liberal "no tienen perdido el juicio" para intentar una reforma en las creencias; que son los descabellados radicales los que se andan pregonando reformas audaces, que ni el pueblo necesita, ni tampoco las sufre.

Diremos de paso que para los pusilánimes, los radicales son magníficos cuando se trata de combatir y vencer, y pésimos cuando se trata de gobernar.

No obstante afirma *El Tiempo* que si se puede y debe reformar al pueblo por medio de la "instrucción doctrinaria", é introducir ciertas innovaciones en el gobierno, como que "en éllo va nuestra organización administrativa y la amplitud de las garantías públicas."

Es decir, que anatematiza como conservador y es iconoclasta como radical, para quedar bien con la cebra y con la cola.

Ahora es curioso ver en que difiere de los *exaltados* sobre el tema de la cuestión religiosa.

¿Qué dice del Concordato?

"El actual Concordato es imposible; está roto con las libertades públicas y la dignidad de la Nación ecuatoriana. ¿Qué no se ataca en esa que hemos decretado ley de la República? La libertad del pensamiento, de la conciencia, de la palabra hablada y escrita, del arte, de la industria; la propiedad, el derecho, la justicia: todo está en poder de ella, todo herido y conculcado. Hase querido gobernar esta país con el *Syllabus* y las papales encíclicas, sin tomar en cuenta los vientos revolucionarios que soplan en esta América, la de las volubles democracias, que impelen el carro del progreso en medio de los rugidos de la tempestad."

Lo mismo que han dicho los radicales.

Dice más:

"Un Senado de clérigos de sotanas y de levita expulsó de su seno á un elegido del pueblo; y ya hemos visto cómo á pesar de todas las disposiciones contra la vinculación de la propiedad se conservan esos grandes mayoralzgos llamados bienes de manos muertas; y ya hemos visto cómo obispos ecuatorianos de nacionalidad extranjera piden y obtienen de menguados Ministros de Negocios Eclesiásticos la coacción de la conciencia pública por medio de la persecución de la prensa; y ya hemos visto la enseñanza, la propaganda, la justicia la dignidad nacional en manos del sacerdocio empuñado en hacer prevalecer á los tiranos y usurpadores. Y hemos visto también la relajación del clero sino amparada, á lo menos disimulada por los superiores, y eso por tener al *ecón-dalo*..."

Y agrega:

"¿Qué más? La calumnia, el odio, la labor del fanatismo, maldicciones y anatemas ha lanzado el clero ecuatoriano contra el partido que, en sus luchas y sacrificios, no ha buscado sino un poco de luz para la conciencia y un poco de libertad para los pueblos; apellidándose *herje*, *mazon*, *impio* y *disociador*, ha servido con éxito al encón banderito de la dominante facción conservadora.

Y los furores del pueblo, el horror de las almas timoratas, el odio sagrado de los creyentes, el anatema de la inmensa mayoría de devotos, se han vuelto una vez y otra precisamente contra quienes combatían en pro de los intereses públicos, sin ningún programa reformista en lo tocante á lo religioso, con el lema santo de *Pro Deo* *et Patria*."

A renglón seguido hay una tregua con los terroristas, como para dejarlos respirar, y luego viene esta avalancha:

"Y el clero ha sido elemento poderoso para los bandos dominantes, no sólo en los comicios, no sólo en la inícuca tarea del espionaje, no sólo en la propaganda que él, el clero, ha sabido hacer irresistible, en la Prensa, en el púlpito, en el confesionario, en el parlamento, en la plaza pública, pusa ha tenido en sus manos el gran resort de sentimiento y de la creencia, sino también en las oscuras maquinaciones de la ambición que la sombra oculta y protege el silencio, sino también en la obra de la tiranía descabellada y feroz con García Moreno, farasante con Veintemilla, patibularia con Camaño, hipócrita con Flores, necia, infame y traidora con Cordero, Salazar y Ribadeneira."

Otro sí:

"Y el clero ha dictado leyes draconianas, oculto tras de las cortinas de los salones legislativos y ha firmado sentencias de muerte y ha sellado la sepultura de esta Nación infeliz, expúndola á la faga de las que desde lejos la han contemplado."

Adelante:

"Ha sido el obligado apoyo de todos los verdugos, el que ha entonado el *Te Deum* al día siguiente del trínfo de todas las tiranías; y esto no se lo perdonaemos porque es deber de justicia el decir á la posteridad las causas del engrandecimiento y de la decadencia de los pueblos."

Con esta filipica se hace acreedor el diario de Guayaquil á todas las excomuniones del *Syllabus*.

No decimos nosotros más, que lo que afirma *El Tiempo*, pero este no llega á una conclusión lógica y se desata en un epifonema del lirismo.

"Paso libre á la Democracia", dice. "Ella es creyente y sincera" (es decir católica) "y si camina por un sendero de abrojos á la luz del progreso de los siglos que va matando la creencia en nombre de la Filosofía." [ahora es atea] "y con el gorro frigio en la cabeza" [ahora es demagoga] "leva la cruz en la mano y tienen vueltos los ojos al cielo" [ya es mística] "patria del porvenir y de las esperanzas inmortales" *tableau!*

Esto último es un enredo.

Obremos con llanese y que el catolicismo saque las consecuencias.

Los ecécticos son hermafroditas y por lo tanto repulsivos á la naturaleza de los partidos.

Ser la flecha y no el blanco; he ahí la cuestión.



**Crónica.**

**MANIFESTACIONES  
al Coronel Alfaro.**

Mucho dinero ha recibido para la redención de Cuba, el Delegado Dr. Aguero.  
El Corresponsal.

Guayaquil.  
Miguel Arístizabal,  
Redactor de "EL PICHINCHA".

Quito.  
Agradezco á U. por el cumplido recuerdo que me ha dignado hacermos, en el aniversario del combate de Jaramajó, felicítandome por esa acción que en realidad (de verdad) puso la primera piedra, sobre la cual debía destacarse más tarde, la libertad de la Patria, mediante la cooperación de patriotas y honrados ciudadanos.

Eloy Alfaro.

El Ave María.

En la tierra como en el mar, la que te está destinada, oh María es digna de Ti!  
¡El Ave María! ¡Bendita sea la hora del crepúsculo! ¡Benditas sean el tiempo, el clima y los sitios en que tantas veces he sentido cómo bajaba sobre la tierra, con todos sus encantos, esta hora tan dulce y tan bella! Mientras que la campana sonora se balanceaba en lo alto de la torre lejana, cubían flotando al cielo las espirantes vibraciones del himno de las tardes; ni un toplo de viento agitaba los vapores de color de rosa esparcidos por el aire, y sin embargo, las horas de la selva se estremecían como para unir sus murmullos al acento de los agrados céuticos.

.... El Ave María es el instante de la oración!.... El Ave María es la hora del amor!.... ¡El Ave María! Permíteme oh María, que nuestras almas vayan hasta tu Hijo y hasta Ti.... ¡María! ¡Cuán hermoso es tu rostro!.... ¡Cuán hermosos tus ojos inclinados bajo las alas de la paloma que lleva el Espíritu del Todopoderoso!.... ¡Qué importa que nuestras miradas se fijen abortadas en una imagen!.... ¡Aquella pintura no es un ídolo!.... Es la realidad.

Caritativos casuistas han tenido la amabilidad de escribir folletos andoimos para decir de mí que soy impio. Que vengan á rezar conmigo, y ya verán quién conoce mejor el camino más corto para llegar al cielo. Yo tengo por altas las montañas, el océano, la tierra, el firmamento, las estrellas, esas emanaciones del inmenso todo, que ha creado el alma y á quien el alma ha de volver.

¡Oh Vespere! De cuántos bienes no te somos deudores!.... Tú devuelves al domesticado hogar al hombre fatigado; das la comida de la noche al hambriento; al pajarrico tierno el abrigo que lo presta el ala maternal, y al busy, cansado del trabajo, el apacible establo; y la hora del reposo cuya llegada anuncia, reúne en torno nuestro á cuanto respira paz en la casa, á cuantos amados objetos son por nuestros pecados recogidos; Tú, en fin, devasivas también al niño el pecho de la madre.

Hora suave, que infunde melancolía y enterneces el alma del viajero lanzado al océano, recordándole el instante en que se separó de sus amigos queridos. Tú llenas de amor el corazón del peregrino, que se estrema cuando escucha el sonido vespertino de la campana que parece como que llora la muerte del día. ¡Es ilusión que la razón se mofa! ¡Ay! Para mí no hay duda alguna, nada muere sino que algo floce.

Victor Hugo.

**El fósforo.**

Allá cerca del Fósforo  
Un hombre encendió un Bósforo,  
Y después que al cigarro lo aplicó  
Vi que no lo apagó,  
Sino que lo sacó fuego,  
A un amigo le dijo: "toma fuego."  
De entregar en el fósforo la lumbre,  
"Que el darla con el puro  
No me parece bien, te lo aseguro."

**FEBEA.**

Febéa es la pantera de Nerón.  
Suavemente doméstica, como un enorme gato real, se echa cerca del César neurótico, que acaricia con su mano delicada y viciosa de andrógino corrompido.  
Bosteza y muestra la flexible y húmeda lengua, entre la doble fila de sus dientes finos y blancos. Come carne

La Señora doña Margarita de Martínez, ha venido desampañando con gran acierto la escuela de niñas de la Provincia de Esmeraldas; pero en uno de nuestros colegas del Guayas hemos leído con sorpresa que se le concede licencia á otra señora institutora.  
La Señora de Martínez es persona apta para el desempeño de la escuela de la Cárcera de la Provincia, puesto que tiene aptitudes y conocimientos, que no sólo puede regentar una Escuela primaria sino un Colegio de segundas nociones. Sus diplomas del Perú y el Ecuador la acreditan.

**Carta Política  
para El Pichincha**

San Gabriel, Diciembre de 1895.  
Comprendo que no faltan descuentos liberales con la política del Sr General Alfaro, lo cual siento positivamente porquo sin el uniforme apoyo del Partido, el Jefe Supremo tendrá que sufrir desaliento y vacilaciones. El Director de un Partido político acepta de lleno la responsabilidad de sus actos, y si ellos no salieren bien por falta de ese apoyo moral puede tener discípulos, mientras que cuando se someten á su dirección, el Partido queda salvado de cargos. Creo que los liberales deben someterse francamente á las disposiciones del Conductor sin imponerle condiciones; esta opinión es fundada sobre la base de la anterior confianza que se ha tenido en él. Al General Alfaro no se le puede hacer el cargo de ser liberal dadas, y si trata los asuntos políticos con exagerada moderación deba de ser porque él conoce el terreno que pisa.  
El partido verdaderamente liberal del Ecuador es muy escaso, aunque hay aquí grandes elementos para la formación de un gran partido, pero subyugados como hemos estado durante tanto años por el terrorismo clerical no hemos tenido tiempo para formar escuelas, á pesar de que la juventud está bien inclinada. Esa labor va á ser el gran escollo de los fundadores, y es preciso no oponer dificultades; los vijos y los hombres ya formados deban ser los primeros en dar el ejemplo de sumisión á las órdenes superiores; sin disciplina no es posible esperar resultado satisfactorio. Si el General Alfaro diere motivos (que no los dará) para inspirar verdadera desconfianza al partido que lo ha elevado al poder, nosotros seríamos los primeros en aconsejarlo á ese partido separarse de él.—El nuevo Gobierno necesita en primer lugar de rodearse de buenos elementos; éstos están representados en el capital honrado y en los hombres ilustrados é inmaculados; los pasos que debe dar después son secundarios en la apariencia; pero ellos darán el resultado definitivo en favor del sostenimiento de las ideas.

Lo que dejo expresado manifestará cuál es nuestro modo de pensar respecto de programa político. Opinamos que la Convención debe reunirse lo más tarde posible, es decir cuando haya desaparecido esa antipatía tan general en el Ecuador al partido Liberal. Es entonces cuando la labor será benéfica.  
W

**Banco Comercial y Agrícola.**

**SOCIEDAD ANONIMA.**  
Capital S. 4.500.000.

Los señores accionistas que han pagado hasta la cuarta cuota sobre sus respectivas acciones, se servirán consignar en la oficina de esta ciudad, por orden del Directorio, la quinta cuota de 5 por ciento, el día quince del presente mes; advirtiéndoles que para el primero de Enero próximo, se pedirá la sexta cuota. Los nuevos suscritores de acciones que han enviado sus poderes últimamente, consignarán en el mismo plazo, todas las cuotas erogadas por los demás accionistas.

Quito, Diciembre 10 de 1895.

Por el Banco Comercial y Agrícola,  
**J. Vaquero Dávila.**

**J. Buráono Dávila**  
(Apoderado.)

Las manifestaciones que se le han hecho al señor Coronel Medardo Alfaro, ayer como el día de su natalicio, no pueden ser menos que dignas del ilustre luchador de las libertades públicas y los derechos del pueblo. Este como nuestro Caudillo radical se ha sabido sacrificar en los campos de batalla como el héroe que no desea otra cosa para la Patria que le dió el ser, sino su bienestar y su felicidad. Tenemos mucho gusto en decir que nadie se quedó sin desearle las felicidades por su cumpleaños; que todas las bandas de los cuerpos residentes en esta plaza, le tocaron una rotunda de las más entusiasmadas; y que por último "La Eilarmónica del Pichincha" sabedora á última hora, no se quedó en menos y se trasladó á su casa donde eligió piezas escogidas que gada dejaron que desear por su buena ejecución, haciéndole además decir por un simpático niño, una elocuente manifestación en verso que fueron recitados en nombre y representación de la referida Sociedad.

El Sr. Teniente Garces pronunció un breve conceptuoso discurso en nombre de los empleados de la Comandancia de Armas de la Provincia; quienes le autorizaron para ello en razón de ser uno de los voceros de la prensa radical, y que por lo mismo le correspondía ser el órgano de los sentimientos de todos los que militando al lado del Coronel Alfaro, defendían la causa radical, con su pensamiento y su persona.  
He aquí el discurso:

**SEÑOR CORONEL ALFARO:**  
He sido honrado por el personal de empleados de la Comandancia de Armas, de la que Ud. es su dignísimo Jefe, para en un nombre saludarlo ardentemente en sus cumpleaños, y demostrarle una vez más, que los que tenemos el alto honor de militar bajo sus órdenes, sabremos seguir la luminosa senda que su valerosa espada ha sabido abrir por en medio de la tenebrosa teocracia.

Soldados del deber; siempre estaremos en la brecha á defender los santos principios de la Democracia, cuando la patria se vea amenazada por los eternos enemigos de la Libertad y el progreso.

Liberales convencidos; no desmentiremos jamás, que los que hemos tenido la suerte de educarnos en la escuela de Montalvo, Carbo y los Alfaro, sabremos vivir con libertad ó morir por ella.

Caracteres incorruptibles; seremos los atalayas que desafiemos desde la cumbre del perfeccionamiento moral, social y político á la ignorancia oscurantista.

Reciba Sr. Coronel, los sinceros votos que de felicidad le desean sus subalternos.

He dicho.

**LA NOCHE**

La noche no diciendo de los cielos:  
Es mares profunda y tenebrosa  
Que sabe de los anjos; mirad cómo  
Adórnase primero del abismo,  
Y se retuerce en sus verdosas aguas.  
Sube, en seguida, á los rientes valles,  
Y, cuando ya domina la planicie  
El sol convulso brilla todavía  
En la torre del alto campanario,  
Y en la copa del cedro, en la alquería  
Y en la cresta del monte solitario.  
Es un fragor la luz terrible lenta  
Surgió la sombra; amedrentada se vé  
La triste claridad á los tejados,  
Al árbol, á los picos elevados,  
A la montaña enhiesta y á la nube!  
Y cuando al fin, asomosa tiniebla,  
La arroja de sus límites postreros,  
En pedruzcos la luz al cielo puebla  
De soles, de planetas de incosol!  
Y con él se van la paz amiga,  
La dulce confianza, el noble brío  
De quien alegre, con vigor trabaja,  
Y para consolarnos, mudo y frío.  
Con sus alas de bronce el suelo baja.  
Entonces, tímida se oculta:  
En el establo, los pesados bueyes;  
En el aprisco, el balador ganado;  
En la cuna pequeña, la inocentita;  
En su tranquiilo hogar, el hombre honrado,  
Y el recuerdo impalpable en la conciential.  
Mil temores informes y confusos  
Del hombre y de los brutos se apoderan;  
En la orilla, del nido vigilante,  
El ave guarda el sueño de su cría  
Y escondida la cubre bajo el ala.  
El noble perro, con mirada grave  
Interroga la sombra y ver procura;

Y los caballos pafando se embarraban  
Con pavor 6 sobresalto evitan  
Los altos montes y la selva oscura  
Si en la extensa llanada le sorprende,  
Con su cortejo fúnebre la noche,  
El potrero joven á su hermano busca  
Y en su lomo descansa la cabeza.  
Todo tiende á juntarse en esta hora,  
Todo en la vasta soledad se hermana,  
Hasta que alegre la triunfal diada  
En el hervor claro toca la aurora!  
Manuel Gutiérrez Nájera

**Concertaje de indios.**

Ayer dimos comienzo á esta brillante producción, original, que nos ha enviado un distinguidísimo ciudadano, que á tantos relevantes dotes, se une la de ser gran patriota y exímio radical.

Las columnas de honor de nuestro diario estarán siempre á la disposición de Abelardo Moncayo, ilustre escritor, autor de tan bella producción.

**Servicio telegrafico  
para El Pichincha**

Guayaquil.

—Hoy se inauguró en la Capitanía del puerto el retrato del Mariscal de Ayacucho con asistencia oficial.

—La "Tangurahua" hizo el domingo un viaje de prueba, por el río Daule y se varó un poco más arriba de Samborombón.

—El incidente dará poco tiempo.

—El Sr. Gobernador Azaiza que estaba indispuesto ha vuelto á su despacho.

—Se ha aclarado que los 25 000 sucos votados últimamente para gratificaciones, son exclusivamente para las viudas y huérfanos de la Campaña reinvidicadora.

—El Comandante Enrique Rullera que partió hoy para Lima, vapor del Norte, está ya de regreso.

—Ha fallecido la Sra. Rosario M. V. de Maquillo.

—La fiebre comienza á hacer víctimas; el día 4 murieron cuatro y el 5 dos.

—Se dice que se trata de dejar en ésta á los Ministros y que el Sr. Jefe Supremo partirá á Quito del 18 al 20.

—Mañana diez será recibido en audiencia pública el Sr. Ministro de Olotoma Jefe territorial de Galápagos ha sido nombrado el Coronel Federico Irigoyén.

—Se ha expedido decreto para que cada año, el día 9 de Diciembre se hagan tres salvas mayores en celebración de la batalla de Ayacucho.

Pirola ha nombrado Ministro Plenipotenciario del Perú ante la República de Colombia al Doctor Eudoro Bustamante Salazar, saldrá por el próximo vapor.

El lunes 9 se inaugurará en la Capitanía del puerto de esta ciudad un buen retrato del Mariscal de Ayacucho, al cual concurrirá el Gobierno.

Del exterior, las más consoladoras noticias se han recibido de Cuba.

Maceo ha roto la línea estratégica de Martínez Campos, y se ha unido con Gómez para marchar hacia Matanzas.

El General Martínez Campos ha enviado refuerzos á Sagua, Cárdenas y otros puntos de la frontera de Matanzas para impedir el avance.

El General Valdés ha salido de Santa Clara para atacar la vanguardia de los cubanos.

El Congreso peruano se ha reunido en sesiones extraordinarias, y Pirola ha enviado un mensaje pidiendo que se vote el presupuesto para construir una línea férrea al Perené.

El Congreso brasileiro está ocupándose del tratado con Italia en sesiones secretas.

En Buenos Aires el Arzobispo de Santiago, Sr. Casanova y su Secretario visitaron el día 5 las oficinas del Diario liberal "La Prensa."

El Papa envió cincuenta mil libras esterlinas á Monseñor Azarín, Patriarca católico en Armenia, para que las repartiera entre los sobrevivientes en la matazo de católicos en Constantinopla.

Gran manifestación popular hubo en Talca en favor del Delegado cubano, el cual fué en tren expreso de Santiago.—Pronunciáronse entusiastas discursos. El Sr. Aurelio Orzúa dijo que dar la sospecha de que padiera dudarse del apoyo de Chile á la libertad cubana era una ofensa, pues su amor á la libertad no les permitiría esa indiferencia.



humana, y está acostumbrada á ver en la mansión sinistrea del sembrado de la Roma decadente, tras cosas rojas: la sangre, la púrpura y las rosas.

Un día lleva á su presencia Nerón, á Leticia, nivia y joven virgen de una familia cristiana. Leticia tenía el más lindo rostro de quince años, las más adorables manos, finas, rosadas y pequeñas; ojos de una divina mirada azul; el cuerpo de un efebeo que estuviese para transformarse en mujer, digno de un triunfante coro de exámetros, en una metamorfosis del poeta Ovidio.

Nerón turo un capricho por aquella mujer: deseó poseerla por medio de su arte, de su música y de su poesía. Muda, incommovible, serena en su casta blancura, la doncella oyó el canto del formidable imperator que se acompañaba con la lira; y cuando él, el artista del trono, hubo concluido su canto erótico y bien rimado, según las reglas de su maestro Séneca, advirtió que su cautiva la virgen de su deseo caprichoso, permanecía muda y cándida como un lirio, como una púdica vestal de mármol.

Entonces el César lleno de despecho, llamó á Febea y le señaló la víctima de su venganza. La fuerte y soberbia pantera llegó, esperzándose, mostrando las uñas brillantes y filosas, abriendo en un bostezo despacioso, sus anchas fauces, moviendo de un lado á otro la cola sedosa y rápida.

Y sucedió que dijo la bestia: — ¡Oh emperador admirable y potente! Tu voluntad es la de un inmortale; tu aspecto se asemeja al de Júpiter, tu frente está ceñida con el laurel glorioso; pero permite que hoy te haga saber dos cosas: que nunca mis arpas se moverán contra una mujer que como ésta, derrama resplandores de estrella, y que tus versos, dactiles y pirriquios, te han resultado detestables.

Ruben Dario.

CLUBS CÉLEBRES.

Los círculos y casinos que ahora catilan, están todos, ó casi todos, calculados por el patrón de los Clubs de Londres.

Inglaterra es el principal país en que se establecieron los clubs que tienen cien años de fecha.

En aquel entonces, además de los círculos y tertulias en que se reunían los hombres, para leer los periódicos, beber café y cerveza, y hablar mal de todas las mujeres de su vejez.

á espaldas de las suyas propias, habia en Londres una infinidad de casinos y sociedades, cuyas denominaciones y estatutos no dejaban de tener originalidad.

El club de los desgraciados, por ejemplo, no admitía como socios sino á los que hubiesen quebrado siquiera una vez.

La presidencia correspondía de derecho al más tonto, y llevaba como distintivo, dentro de la casa, un birrete azul con una pluma color de rosa.

El club de los Feos, tuvo á Mirabeau entre sus miembros honorarios.

Para ingresar en la sociedad, debía el nuevo socio pronunciar un discurso en honor de Ezepe.

En oposición al Club de los Feos, se fundó el Club de los Guapos en el que un socio pronunció las famosas palabras:

¡La corbata es el hombre! que le sirvieron de moto en su escudo á Brummel.

Por último hubo en Londres el Club de los Chatos, el Club de los cojos, el Club de los Gigantes y el Club de los Enanos.

Fundóse este último un 21 de diciembre, por ser el día más corto del año. Sus reuniones se celebraban en la *Petite Place*; el club en pleno asistía á las funciones de un teatro de marionetas.

Los aspirantes ó socios tenían que pronunciar una oración para glorificar al pequeño David que dió muerte al gran Goliath.

El celebre poeta Pope perteneció al Club

de los Enanos. es sabido que el preclaro poeta era enano entre los enanos, y tenía unas brazas muy largas, que justificaban al apodo de *Enano* que él mismo se propiaba.

ULTIMO ADIOS.

De nuestra edad en los floridos dias Cuando de amor las dulces ilusiones, Al compás de inestables melodias, Batában nuestros tiernos corazones

En olas de inocentes alegrías; En terrífico instante no pensado Nublóse mi horizonte, y de tu lado Me arrebató implacable torbellino,

Y en sus alas llevóme á clima helado, Donde tenaz me encañadó el destino.

Hoy fatigado torno; mas te encuentro En nuevo hogar, de regocijo centro: Y adios vuelvo á decirte, y sin enojos Me aparto para siempre de tus ojos, Y en soledad mis ansias reconcentro.

Pero ¡ay! fija tu imagen en mi idea, Cual junto á seca flor revolotea Mariposilla que á su fin avanza, Así vaga ilusión sin aletea, En torno de mi ya muerta Esperanza.

Néstor Martínez.

Epigrama.

La mujer que quiero á dos, no es tanta, que es entendida; si una vela se le acaba, otra le queda encendida.

INTERESANTE.

El suscrito ofrece al público en su almacén, (sito en las cuatro esquinas, letra D.) los siguientes artículos que está recibiendo:

Azúcar de primera clase del Ingenio "San Pablo," per estar meloso, á S. 10 quintal.

Azúcar colombiano á S. 9, 10 y 11 quintal.

Mallorca de Guayaquil. Chocolate de 1<sup>a</sup> de Guayaquil.

Vinos de Bourdeaux en botellas y medias botellas.

Cognac Cristal, fino. Champagne, en medias botellas.

Cerveza Chimborazo. Conservas alimenticias y una infinidad de artículos de abarrotería á precios de costo.

Quito, Diciembre 4 de 1895.

Elias Ordóñez V.

Hotel Paris.

Por motivo de enfermedad, he resuelto vender mi establecimiento á precios moderados de inventario.

Gastón Charpentier.

Botica Inglesa

Acabo de recibir cuatro pianos magníficos, importados directamente de la fábrica, los que vendo á precios módicos.

Quito, diciembre 11 de 1895.

Augusto Kistenmacher

Pregunta!

Cuán do pagarán sus cuentas en el tabacamiento "La Perla," los señores

Carlos Amable Ortiz,

Miguel Robalino,

Antonio Chiriboga,

Juan José Egred,

Vinos españoles añeños

VALDEPEÑAS y JEREZ

tiene todavía en venta el suscrito, en la casa de la Señora Rosa España de Espinosa, calle del Correo, y en la casa del señor Domingo Gangotena plaza de San Francisco.

POR MAYOR Y MENOR

Grandes rebajas por mayor.

LEONIDAS PALLARES ARTETA.

ARTISTA.

Angel María Figueroa, profesor de Música, se ofrece para enseñar piano y flauta.

Afina y compone pianos, á precios módicos.

Carrera de Bolivia, Casa de Ramón Germán.

10 v. p 4

Biblioteca.

Está ya á la disposición del público la Biblioteca Nacional.

AVISO.

Se hace saber que la Constitución del año 78 se halla de venta en la Tesorería de Hacienda de la Provincia de Pichincha, á veinte centavos ejemplar.

LAS MEJORES MEDICINAS PARA FAMILIAS SON

Las píldoras y unguento de

HOLLOWAY

— Y CADA CASA DEBE ESTAR PROVISTA DE ELLAS. —

Las Píldoras purifican la sangre, fortalecen los nervios y el sistema. Cura la biliosidad, falta de apetito, indigestión; y son inapreciables para todas las enfermedades de las mujeres y niños.

El Ungüento no tiene rival. Cura Herpes, Enfermedades corbúticas, Llagas, Heridas y toda clase de males cutáneos.

Elaborados solamente en el N.º 533, Oxford Street, ahora, 88 New Oxford Street, Londres, y vendidos por todos los boticarios del mundo.

Botica Inglesa.

QUITO. [Ecuador]

Surtido completo de drogas frescas de las más renombradas fábricas de Europa y Estados Unidos.

Instrumentos de medicina y cirugía.

Esmerado servicio.

Augusto Kistenmacher.

Propietario.

La Botica Alemana

al público

Ofrece en venta Cerveza Danesa la mejor que se expende en todos los comercios del mundo.

Cajas de cuatro docenas de medias botellas á S/. 20 cada caja.

Vino Burdeos fino, de calidad extra, á S/. 30 cada caja.

"El Siglo"



OFICINA TIPOGRAFICA

DE

CESAR MONTALVO.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR Luis F. Cherato.

Se ejecutan toda clase de trabajos del ramo á precios baratísimos. Trabajos especiales en colores sin competencia.

IMBACERA 10 — QUITO

Repartineros, se necesitan en esta Imprenta.